



## EDITORIAL

### Vis a vis con el pasado, presente y futuro

Como se ha comprendido afortunadamente en las aulas de nuestra Facultad, una asociación de estudiantes sin revista es una asociación muda, solitaria en su trabajo. Por ello, la publicación de una nueva edición de Actualidad Mercantil representa mucho más que la simple continuidad del trabajo editorial de nuestro Equipo; representa la expresión más elaborada del trabajo de nuestros miembros y, por supuesto, de sus pasiones e intereses. Quien tenga la oportunidad de adentrarse en el Equipo encontrará abiertas las amistosas puertas de un grupo excepcional de jóvenes entusiastas comprometidos con su pasión por las distintas áreas del Derecho mercantil. Así como el lector podrá encontrar en estas páginas relevantes artículos sobre las más variadas aristas y desde perspectivas novedosas, quien se adentre en el EDM encontrará un microcosmos de ideas, propuestas, proyectos y mucho talento.

Hace pocos días conversaba con el Dr. Ruben Tang, quien junto a las Dras. Carmen Bardales y Jessica Carlos fundaron el Equipo de Derecho Mercantil y Taller de Derecho en 1997. Por supuesto, la principal reacción de sorpresa en ambos giraba en torno a cuánto ha cambiado todo en veintisiete años. El Equipo y Taller se fundaron en respuesta a un contexto estudiantil, académico e incluso político que ya no existen; que casi totalmente han cambiado, evolucionando y abriendo paso a nuevos retos y oportunidades. Cuando se fundó, me comentaban, el Equipo estaba integrado por ocho personas. Por supuesto, la idea de tener una revista propia era remota, horizonte aún imperceptible. Han sido años de constante desarrollo, con cumbres y bajos pero de esfuerzo constante. Cada generación ha aportado talento y corazón, y cuando trabajamos en cada comisión y proyecto, resulta fundamental comprender que no se trabaja sobre instituciones frías, sino sobre el trabajo en que se ha plasmado la pasión de tanta gente que en su mayoría no conocemos. Por ello, durante esta gestión se buscó contactar a la mayor cantidad de exmiembros posibles. Conversando con varios de los anteriores Coordinadores Generales descubrí muchos proyectos fantaseados, muchos cumplidos, muchos esbozados y otros que durante esta gestión tocó retomar, asumir y, en gratas ocasiones, cumplir. Quien nos mirara no creería que hace apenas cinco años al Equipo lo conformaban entre veinte a veinticinco personas cada ciclo. Hoy, que triplicamos esa cifra y hemos innovado con proyectos, se descubre con alegría que nos hemos atrevido a soñar en grande.

Al cierre de esta gestión, el Equipo de Derecho Mercantil ofrece a los interesados en el área, desde dilettantes a expertos, la oportunidad de desarrollarse en múltiples expresiones y ramas. Ofrecemos eventos académicos con ponencias de los mejores abogados nacionales e internacionales en la mayoría de áreas de la práctica legal comercial; desde el tradicional derecho societario hasta blockchain y otras formas de aplicación de nuevas tecnologías. Ofrecemos capacitaciones constantes en Grupos de estudio -honrando así la finalidad original del Equipo-, entrevistas en nuestro podcast Sintonía Mercantil, editoriales y columnas de expertos, la presente revista, desarrollo de piezas gráficas, participación en debates y hasta organizamos nuestra propia Contienda Legal. El complemento perfecto para especializarte en derecho mercantil.

Mientras escribo estas líneas, me preparo para despedirme del Equipo, junto a muchos amigos hechos en este camino. Como ha venido ocurriendo desde 1997, el Equipo se renueva y asume las ilusiones y expectativas de sus nuevas generaciones. Mirar a los amigos que han hecho a este Equipo lo que es hoy en día me lleva a la idea recurrente del futuro. Deseo con el corazón que en una edición futura de esta revista muchas de las personas que acompañaron esta travesía que es el paso por el Equipo participen, no solo como comisionados, sino como colaboradores. No solo en la revista, sino como columnistas en los artículos de nuestro portal jurídico, Dimensión Mercantil; como panelistas en nuestros eventos académicos; como jueces en nuestra Contienda legal; como ponentes en nuestras capacitaciones; como coaches de nuestras delegaciones o como docentes de los cursos de nuestra Facultad. Generar en las generaciones

futuras las mismas impresiones, expectativas e inspiración que los doctores que han participado escribiendo para esta revista nos generan es, sin duda, el sueño de todo miembro de este Equipo. Y es también una meta y un compromiso.

Creo en la máxima de Camus según la cual la verdadera generosidad para el futuro consiste en entregarlo todo al presente. Con el orgullo de un Equipo consolidado, puedo permitirme afirmar que nuestra entrega ha estado a la altura del legado que el Equipo ambiciona y sueña. Este es, por supuesto, un logro colectivo —o societario, como nosotros diríamos—, por lo que no puede eludirse el afectuoso agradecimiento a todos los miembros del Equipo que este ciclo asumieron su compromiso y posibilitaron cada proyecto que hizo de este año uno sumamente exitoso.

Así, le regalamos al lector actual esta nueva entrega editorial con la cual, con cariño, pretendemos contribuir a la difusión de esa rama del derecho que nos apasiona y nos impulsa. Esperamos que el lector encuentre en estas páginas nuevas ideas, perspectivas, inspiraciones e, incluso, nuevos horizontes.

**Franco Gabriel Urquiaga,**  
Coordinador General 2023-2